

Tradisi yang dilakukan oleh masyarakat biasanya memiliki makna dan manfaat yang dirasakan oleh masyarakat sebagai pelaku. Tradisi juga mendorong masyarakat untuk melakukan dan mentaati tatanan sosial tertentu. Dalam tatanan sosial masyarakat, tradisi yang dilakukan bisa memberikan motivasi dan nilai-nilai positif pada tingkat yang lebih dalam. Karena makna dan manfaat simbol tersebut, masyarakat mempercayai dan memeliharanya, salah satunya adalah Studi Tentang Makna Prosesi Tradisi Penanaman Anak Pohon Pisang Bagi Jenazah Orang Yang Belum Menikah di Desa Sungonlegowo Kecamatan Bungah Kabupaten Gresik.

Tradisi ini menarik dan memiliki keunikan sendiri untuk diteliti karena pelaksanaannya berbeda dengan pemakaman yang lainnya. Pada umumnya apabila ada perjaka dan perawan yang meninggal dunia, mereka hanya dimakamkan saja tanpa di kasih anakan pohon pisang di pemakamannya.

Peneliti menggunakan semiotika Charles Sanders Peirce sebagai landasan teori. Alasan dipilihnya teori Peirce dalam penelitian ini karena berdasarkan fakta, teori ini menjelaskan bahwa setiap hari manusia menggunakan tanda untuk berkomunikasi, pada waktu manusia menggunakan sistem, ia harus bernalar. Bagaimana orang bernalar dipelajari dalam logika, dengan mengembangkan teori semiotik, Peirce “memusatkan perhatian berfungsinya tanda pada umumnya”.

Tradisi yang ada di Desa Sungonlegowo Kecamatan Bungah Kabupaten Gresik adalah studi tentang makna prosesi tradisi penanaman anak pohon pisang bagi jenazah orang yang belum menikah di Desa Sungonlegowo Kecamatan Bungah Kabupaten Gresik. Menurut salah satu tokoh masyarakat disana, jika ada seorang putri dan putra yang belum menikah atau apabila dia laki-laki dan mulai berusia 10 tahun keatas, dan apabila dia perempuan sudah mulai haid atau menstruasi meninggal dunia, maka kuburan anak tersebut di kasih anakan pohon pisang untuk di tanam di atas makamnya. Hal ini dilakukan sebagai lambang agar semua masyarakat yang masih hidup dan khususnya untuk para pemuda mengerti bahwa yang meninggal tersebut adalah seorang perawan atau perjaka. Pohon pisang tersebut dijadikan lambang atau simbol bahwa yang meninggal adalah seorang perawan dan perjaka (yang belum menikah). Penggunaan pohon pisang tersebut juga merupakan syarat orang Jawa Islam terdahulunya, karena tradisi ini muncul sejak zaman dahulu dan sejak zaman nenek moyang hingga sekarang.

Dengan demikian, dari beberapa permasalahan dan keunikan di atas serta adanya kepercayaan di dalam prosesi tradisi penanaman anak pohon pisang di pemakaman tersebut, maka muncul ketertarikan penulis dan sekaligus menjadi alasan utama untuk melakukan penelitian yang lebih dalam mengenai pelaksanaan studi tentang makna prosesi tradisi penanaman anak pohon pisang bagi jenazah orang yang belum menikah di Desa Sungonlegowo Kecamatan Bungah Kabupaten Gresik. Hal ini,

Lamongrejo, Keamatan Ngimbang, Kabupaten Lamongan (Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, Fakultas Dakwah Dan Komunikasi, Jurusan Komunikasi, 2014). Dalam skripsi ini penulis menjelaskan bahwa tradisi among-among itu seperti sajen tapi berupa makanan. Hal seperti itu masih terjadi sampai sekarang. Itu terjadi setiap ada warga atau masyarakat yang bertempat tinggal di desa tersebut meninggal dunia. Hal seperti itu dilakukan sampai hari ke tujuh meninggal dunia, begitupun di malam empat puluh harinya tetapi bedanya kalau di malam empat puluh harinya amongamong itu ditambahi dengan kelapa muda dua ditaruh di bak yang agak besar. Setiap malam, setiap memulai tahlil di malam harinya amongamong harus ada dikamar yang meninggal dunia, tidak harus dikamar di sekitar sudut rumah juga diperbolehkan. Among-among itu sendiri berupa makanan kesukaan orang yang meninggal. Mengenai makanan yang disajikan harus sesuai dengan kesukaan dan harus ada secangkir kopi hitam. Hal seperti itu merupakan tradisi setiap ada orang yang meninggal di Desa Lamongrejo yang sudah berlangsung sejak zaman nenek moyang dan masih terus dilestarikan hingga turun temurun. Seiring dengan perkembangan desa, kegiatan seperti itu tidak mengalami perubahan sedikit pun, maksud dan tujuannya adalah supaya orang yang sudah meninggal dunia bisa merasa senang jika makanankesukaannya selalu tersedia. Jika hal yang seperti itu bisa dikatakan kalau kegiatan seperti itu mengundang syirik.

3. Urratu A'yun, *Analisis Hukum Islam Terhadap Komersialisasi Doa Di Pemakaman Umum Jeruk Purut Jakarta* (Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, Fakultas Syari'ah dan Hukum, Jurusan Ekonomi Islam Program Studi Muamalah, 2014). Dalam skripsi ini penulis menjelaskan bahwa salah satu cara berdoa yang menarik untuk dibahas adalah komersialisasi titip doa yang ditawarkan oleh para pasukan pendoa di pemakaman umum Jeruk Purut Jakarta. Pasalnya penitipan doa seperti ini hanya ada di beberapa pemakaman umum saja. Sebab ketika ada peziarah berkunjung ke makam Jeruk Purut ini maka pasukan pendoa akan mendatangi dan menawarkan jasa doa. Setelah melakukan pekerjaannya, pendoa meminta bayaran kepada peziarah. Di sisi lain pada titip doa ini, meskipun peminatnya masih sedikit namun titip doa ini merupakan solusi dari sebagian orang-orang yang belum menguasai materi doa ziarah, mampu untuk membayar menitipkan doa, karena kesibukannya atau dengan alasan karena didoakan oleh yang sudah ahli. Titip doa disini adalah doa yang komersialisasikan dengan bahasa lain penitip doa bisa didoakan, tetapi harus memberi ujian ijarah atau ujroh kepada yang mendoakan.
4. Nurul Hasanah, *Nilai-Nilai Pendidikan Islam Dalam Budaya Jawa, Telaah Prosesi Adat Pemakaman pada Masyarakat Pager Ke. Kaliwungu Kab. Semarang* (STAIN Salatiga, Fakultas Tarbiyah Program Studi Pendidikan Agama Islam, 2014). Dalam skripsi ini penulis menjelaskan bahwa dalam pemakaman orang Jawa dilakukan

berdasarkan kepercayaan yang berasal dari leluhur dan kebiasaan setempat seperti adanya telusupan (*slup-slupan*) pada saat jenazah belum diberangkatkan ke pemakaman hal tersebut melambangkan bahwa keluarga ikhlas terhadap kepergian almarhum, *sawur* beras kuning yang diampur dengan uang logam, rangkaian bunga yang jumlahnya selalu ganjil yang di rangkai tanpa melepaskan jarum yang dipergunakan dalam merangkainya, payug yang terbuat dari kertas yang dipergunakan untuk memayungi jenaah saat pemberangkatan sampai ke makam, kendi yang berisi air dan lain sebagainya.

Diantara judul-judul penelitian yang telah ada, penulis tidak menemukan tema yang sama dengan tema yang diajukan sehingga penelitian ini akan terhindar dari plagiat.

F. Metode Penelitian

Penelitian yang digunakan dalam kajian ini adalah penelitian lapangan (*field research*). Objek yang dikaji adalah masyarakat di Desa Sungonlegowo Kecamatan Bungah Kabupaten Gresik yang menggunakan studi tentang makna prosesi tradisi penanaman anak pohon pisang bagi jenazah orang yang belum menikah.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode penelitian kualitatif. Penelitian kualitatif adalah jenis penelitian yang menghasilkan penemuan-penemuan yang tidak dapat dicapai dengan

G. Sistematika Penelitian

Sebagaimana telah penulis tegaskan di atas bahwa judul skripsi ini adalah “Studi Tentang Makna Prosesi Tradisi Penanaman Anak Pohon Pisang Bagi Jenazah Orang Yang Belum Menikah di Desa Sungonlegowo Kecamatan Bungah Kabupaten Gresik”, maka dalam sistematika pembahasan ini dibagi menjadi V Bab.

Bab I adalah Pendahuluan yang menguraikan Latar Belakang Masalah, Rumusan Masalah, Tujuan Penelitian, Kajian Pustaka, Metode Penelitian yaitu mencakup metode yang dipakai untuk menentukan obyek, cara pengumpulan data, serta metode yang digunakan dalam menganalisa data, kemudian yang terakhir berisi mengenai uraian tentang Sistematika Pembahasan. Dalam Bab I bertujuan untuk memberikan gambaran umum mengenai penelitian secara umum.

Pada Bab II adalah Landasan Teori, pada bab ini penulis menjelaskan mengenai pengertian tradisi, pengertian makna, dan pengertian simbol. Penulis menjelaskan pengertian tradisi, pengertian makna, dan pengertian simbol ini untuk memperjelas penelitian yang dilakukan oleh penulis.

Selanjutnya Bab III adalah Penyajian Data, pada bab ini penulis menjelaskan tentang gambaran umum lokasi penelitian yaitu gambaran umum tentang Desa Sungonlegowo Kecamatan Bungah Kabupaten Gresik, yang meliputi: sejarah, asal-usul, letak geografis, kondisi sosial, ekonomi dan budaya, kondisi keagamaan, dan pendidikan masyarakat,

membahas mengenai Prosesi tradisi penanaman anak pohon pisang bagi jenazah orang yang belum menikah dan membahas mengenai dasar budaya dan agama dalam proses perawatan jenazah orang yang belum menikah di Desa Sungonlegowo Kecamatan Bungah Kabupaten Gresik. Hal ini penting di bahas untuk mengetahui prosesi yang terkandung di dalamnya.

Bab IV adalah analisis, dalam bab ini penulis menjelaskan mengenai sejarah tradisi penanaman anak pohon pisang bagi jenazah orang yang belum menikah dan menjelaskan mengenai studi tentang makna prosesi tradisi penanaman anak pohon pisang bagi jenazah orang yang belum menikah di Desa Sungonlegowo Kecamatan Bungah Kabupaten Gresik. Tujuan dari bab ini adalah menjelaskan mengenai sejarah tradisi penanaman anak pohon pisang bagi jenazah orang yang belum menikah dan studi tentang makna prosesi tradisi penanaman anak pohon pisang bagi jenazah orang yang belum menikah di Desa Sungonlegowo Kecamatan Bungah Kabupaten Gresik.

Bab V adalah bab penutup, dalam bab ini peneliti menyajikan tentang kesimpulan yang berisi jawaban dari pertanyaan-pertanyaan yang terdapat dalam rumusan masalah disertai dengan saran sehingga menjadi rumusan yang bermakna dan kemudian diakhiri dengan kata penutup.